de Québec, le 8 janvier dernier, en présence d'un auditoire nombreux et distingué.

Cette conférence du savant professeur nous a d'autant plus intéressé, que nous n'y avons rien trouvé de contraire aux idées que nous nous sommes formées sur le sujet, après visite des lieux et nos faibles études sur la question.

LE SAGUENAY

ESSAI DE GÉOGRAPHIE PHYSIQUE

PAR

M. l'abbé J.-C. K.-Laflamme, Québec.

Au point de vue géographique, le Saguenay est un immense bassin allongé, dans le grand axe duquel se trouvent, à un bout, la rivière Saguenay et le lac Kénogami, et à l'autre, le lac St-Jean avec les larges plaines d'alluvion qui l'entourent à l'est, à l'ouest et au nord (*). De puissantes rivières, plus grandes que bon nombre de fleuves d'Europe, se jettent dans le lac et le gonfient de leurs eaux. D'autres rencontrent le Saguenay lui-même en différents endroits de son cours et lui apportent leur quote-part des alluvions, sables ou argiles, qu'elles enlèvent à leurs rives. Mais parmi elles, le Saguenay garde toujours le premier rang, de même que le lac St-Jean reste toujours facile princeps au milieu des mille et un petits lacs éparpillés dans les forêts qui l'entourent.

Il est bien peu de cartes qui nous donnent des renseignements complets sur le système oregraphique du Saguenay. La plupart ont été dressées en vue de la colonisation. Elles nous font voir avec assez d'exactitude, les divisions en cantons et en fermes; elles contiennent en sus le cours des principales rivières, quoique souvent d'une manière inexacte, mais elles ne disent

^(*) Voir la carte du Saguenay par M. E. Taché.